

Facilitada por un joven ~~menor~~ de 21 años, campesino, de un pueblo de Orense. Antifranquista. Es bastante desperto.

ACTITUD ANTE LA DESTITUCION DE S. SUÑER. - En Vigo ha oido los comentarios de la gente. Segun él se manifestaba una gran alegría en la gente por la destitución de Serrano Suñer. Parece que había bastante coincidencia en considerar que la destitución suponia la desaparición del peligro de guerra para España pensando que Franco no quiere la guerra y que era un muñeco de su cuñado. Al mismo tiempo los cambios ilusionaron a la gente pensando que los vivieres no saldrían del país lo que reduciría extraordinariamente el hambre.

El mismo no estaba muy convencido de que los cambios habidos tuvieran ese resultado, aunque se observaba en él cierta ilusión. Explica que al que más se odiaba era a S. Suñer.

Cuenta algunos chistes que reflejan una gran incomprendación en cuanto a Franco: S. Suñer: "Le mandaron a Franco tres gatos: Uno gordo, otro flaco y otro ciego. Franco no comprendía el significado y pidió a un soldado que se lo explicara. El soldado dijo: El gordo es la Falange, el flaco el pueblo y el ciego Vd."

"En una ocasión Franco iba por la calle y se le cayó el pañuelo. Una señora lo recogió y se lo dio. Franco respondió: Gracias señora. Este es el único sitio donde mi cuñado me deja meter las narices." No ~~sí~~ obstante, como veremos más adelante, esas opiniones se contradicen con el odio del pueblo al régimen y no solo a S. Suñer.

ACTITUD ANTE LA GUERRA. - Explica que el 70% de la población está a favor de las democracias. En este sentido dice que coincide la mayor parte del pueblo. Explica que entre elementos franquistas la opinión está muy dividida, pues mientras los falangistas están al lado de Alemania, otros elementos como requetes opinan que deben ganar la guerra los aliados.

En relación a la participación de España en la guerra dice que nadie la desaprueba. Refiere que en su pueblo había un carlista que salió para América en cuanto notó el peligro de guerra. En general, contra la participación de España en la guerra están todos a excepción de los falangistas.

Se ve que siente simpatías por la U. Soviética. Dice que hay una gran confianza en que los alemanes no tomarán la URSS y que la victoria será de los aliados. Odia a los alemanes. Dice que todos esperan que Inglaterra ataque por Francia porque así destruirán a los nazis conseguida.

REVISIÓN AZUL. - Dice que los que vuelven de allá son piltrafas, que se han vuelto natos.

PELIGRO DE GUERRA. - Aquí hay una contradicción notable con la primera parte de la información. Refiriéndose a los discursos de Franco en Galicia dice que han causado mucho malestar, que la gente ha reaccionado comentandolos desfavorablemente, pues ellos son un llamamiento a la guerra.

CONTRADICCIONES. - Habla de choques entre carlistas y falangistas pero no concreta. SITUACIÓN DE LOS CAMPESINOS. - Habla de que les controlan las existencias. Les devuelven una parte insignificante y el grueso de los productos se los requisan a precios de tasa, lo que produce un gran descontento entre los campesinos.

Un kilo de azúcar 60 pts. (azúcar morena); Una cajetilla de 0,85 se vende de straperlo a 12 pts. Dice que el straperlo es la única forma de adquirir algunos productos.

Dice que el régimen gastigó a los straperlistas, pero a la gente pobre. Todos los días publica la prensa grandes listas de personas multadas en las que rara vez se ve a un tiburón straperlista. Refiere el caso de varios hermanos ricos de su comarca, almacenistas de jamones, a los que se les ha impuesto -según él sin motivo- una multa de 100.000 pts. a cada uno de ellos, uno de los hermanos se suicidó por ese motivo.

FALANGE. - En su comarca se ven todavía camisas azules, aunque ~~ya~~ que antes, muchos de los que aportaron al régimen hoy están en contra ~~de~~ de todas maneras sigue habiendo falangistas uniformados.

LUCHA DEL PUEBLO. - Declara que en la aldea, hay todavía bastante miedo pero ya se habla más abiertamente contra Franco y los alemanes. Hace poco más de un mes fue a una parroquia vecina a tocar la acordeon. En la taberna se la cogió un viejo y tocó la internacional. Todos se pusieron alrededor con alegría, aunque con bastante temor. Llegó el hijo del Comandante del puesto de la G. Civil y les

aviso que venia su padre hacia la taberna (lo que quiere decir que el hijo no parece falangista) justamente al entrar el Comandante se callaron, pero como al parecer oyó algo preguntó que es lo que hacian. Le respondieron que no hacian nada y dijo: "bueno vamos a dejarlo, dame una cerveza".

En el cine, cuando se apago la luz, un hombre lanzo un paquete de hojas escritas (en Agosto ultimo, hacia el dia 10). El que las tiro siguió tan tranquilo en el cine, pues tomaron todas las puertas y no lo pudieron detener. El informante vio volar las hojas pero no las leyó. Se decía que eran un discurso de Stalin a de Roosevelt. Se hablaba de que las habían editado en Bilbao.

Estando arreglando su pasaporte en Coruña se hospedó en un restaurant. Allí todos le hablaban de la guerra y contra Franco pero él no se fiaba de nadie. Al cabo de los días tomó confianza y cuando por las noches cerraban las puertas del restaurant, él junto con un grupo escuchaban Radio Londres y Moscú.

En Vigo la gente tiene un espíritu excelente. Les hablaban a los pasajeros sin conocerlos, diciéndoles que Franco es un hijo de puta.

El también ha oido en Vigo a las mujeres en voz alta decir: "Oye voy a la Rusia chica", refiriéndose al barrio de Lavadores. Explica que en Coruña y Vigo la gente no tiene miedo a nada. "Les da igual que los maten, sino no se explica como delante de todos hablan."

Se lamenta que a su pueblo no llegue propaganda como a esos otros sitios.

Impresión es que hay organizaciones clandestinas.

Nota.- Se ampliará.

H. 13-10-42.

